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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ASUNTOS INDÍGENAS E INCLUSIÓN 
 
VELARÁN POR DERECHOS DE LOS INDÍGENAS, DICEN  
Por Verónica Ruiz 
Con la representación del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) y la diputación local indígena, se realizó la 
instalación de la Comisión de Asuntos Indígenas del Municipio de Querétaro. La Comisión presidida por la regidora 
de Morena, Ivonne Olascoaga Correa, está integrada también por los regidores del Partido Acción Nacional (PAN), 
Carlos Habacuc Ruiz y Fátima Yadira Montes Fraire. Ivonne Olascoaga propuso una reforma al artículo 2 fracción 2 
del Reglamento para el Desarrollo de Actividades Comerciales en la Vía Pública del Municipio de Querétaro, para 
incluir el término de comerciantes artesanales o indígenas, así como promover acciones de capacitación y 
sensibilización a inspectores municipales, realizar un diagnóstico sobre los pueblos originarios y crear un proyecto 
de huertos urbanos y semiurbanos. Al respecto, el regidor Carlos Habacuc resaltó su interés de impulsar los 
huertos urbanos junto con la Comisión de Desarrollo Económico y Agropecuario municipal que le toca presidir, así 
como analizar la posible promoción de apoyos para impulsar a emprendedores indígenas. A su vez, la regidora 
Fátima Yadira Montes subrayó la necesidad de trabajar de manera institucional con otros municipios y manifestó 
la voluntad de todas las autoridades para mejorar las condiciones que enfrentan los pueblos originarios. Asimismo, 
el consejero y presidente de la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión del IEEQ, Daniel Dorantes 
Guerra, resaltó que desde hace años se hicieron esfuerzos importantes para cubrir las necesidades y garantizar los 
derechos de las comunidades indígenas, que permiten que ahora Querétaro cuente con la representación de 
Yasmín Albellán Hernández, primera diputada indígena del estado. “Estamos a su disposición para poder trabajar 
y poder ir adelante y otorgar mayores garantías a las comunidades indígenas, sin resultar temas particulares sino 
una amplia esfera de derechos”, señaló el consejero. El investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la UAQ, Antonio Flores González, detalló que se estima que en el municipio de Querétaro hay alrededor de seis 
mil hablantes de una lengua indígena, pero si se consideran más criterios, la población indígena en este municipio 
capitalino podría llegar a 12 mil personas y hay más de 35 lenguas indígenas que se hablan en la ciudad, así que se 
debería considerar el reconocimiento de un municipio multicultural. A eso se le suma la dispersión de la población 
indígena en el municipio de Querétaro, porque si bien se tienen colonias completas, como Nueva Realidad, estos 
habitantes también se ubican en colonias como San Francisquito, La Cruz o Lomas de Casa Blanca, lo que hace 
necesario tener un diagnóstico actualizado sobre sus condiciones y cuáles son sus necesidades. En representación 
del INPI, la abogada Alejandra Colín, manifestó el interés de trabajar de manera coordinada, impulsar la 
sensibilización y capacitación a servidores públicos, principalmente a inspectores municipales, así como promover 
la presencia de intérpretes que faciliten la atención a estos grupos. Los representantes de la diputada Yasmín 
Albellán, Alfonso López González y Antonio Martínez Hernández, exhortaron a los integrantes de la Comisión de 
Asuntos Indígenas del Municipio a que emitan un exhorto para que todos los operativos municipales garanticen el 
trato digno para las personas indígenas. Los integrantes de la Comisión acordaron trabajar en próximos días con 
los distintos puntos que se presentaron ante los colaboradores, con el fin de generar mejores condiciones para los 
pueblos originarios dentro del municipio de Querétaro. (DQ 8) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/velaran-por-derechos-de-los-indigenas-dicen-7506554.html 
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https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/34515-instalan-comision-de-asuntos-indigenas-del-
municipio-de-queretaro 
 
RENOVACIÓN DE PRESIDENCIA DEL IEEQ 
 
PENDIENTE, APELACIÓN CONTRA FALLO DEL INE 
Por Marittza Navarro 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) da seguimiento al recurso de apelación 453 con el que controvierten 
el nombramiento de la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Adriana 
Teresita Sánchez Núñez. El 1 de noviembre, el PRI presentó la impugnación por el nombramiento de consejeros 
electorales de diversos Organismos Públicos Locales (OPL), entre ellos el de Querétaro. La inconformidad se da por 
presuntas irregularidades relacionadas con la residencia de la presidenta. Vidal Navarrete Cerda, representante 
del PRI ante el IEEQ, informó que están pendientes de la respuesta que den los órganos electorales y reiteró que lo 
que les preocupa es que se eligió a una persona que aparentemente carece de probidad. “En la representación del 
PRI en el INE, estamos muy pendientes del desarrollo de la impugnación, esta no fue en instancias locales; fue a 
través del representante del PRI ante el Consejo General”. Recordó que ahora toca a José Calzada Rovirosa, 
exgobernador de Querétaro y nuevo representante del PRI ante el INE, dar seguimiento e informar sobre el caso. 
Vidal Navarrete aclaró que el partido “no busca apelar por apelar”, sino que —desde su perspectiva— hay faltas a 
la ley y están obligados a observarlo. “Uno de los principios en materia electoral es la certeza jurídica; nos hubiera 
dado mucho gusto decirle que era bienvenida, pero notamos que no hubo representantes de ninguno de los 
Poderes; eso nos dice algo o nos dice mucho, tampoco estuvieron algunos partidos políticos y es porque no 
estuvieron conformes con esa designación”. En el recurso de apelación se estipula que reclaman “el acuerdo 
emitido por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral CG/2021 mediante el cual se designó a los 
integrantes de diversos organismos públicos electorales locales”. (AM 1, 22 y 24) 
 
https://amqueretaro.com/politica/2021/11/22/pendiente-apelacion-contra-fallo-del-ine/ 
 
REVOCACIÓN DE MANDATO  
 
EL TÉRMINO CORRECTO ES REVOCACIÓN: EXPERTO 
Por Mónica Gordillo  
Como lo marcan la “Constitución política de los Estados Unidos Mexicanos” y la ley federal en la materia, 
“revocación” es el término jurídico correcto para referirse a la figura establecida para que se dé por terminado de 
manera anticipada el periodo de quien ocupa la presidencia de la República; así lo puntualizó Luis Vado, experto 
en temas electorales. Al ser cuestionado sobre si el empleo del vocablo ratificación puede confundir a la 
ciudadanía, el exconsejero del IEEQ subrayó que es “relevante” que, en los formatos para recabar las firmas 
ciudadanas, ya sea de manera virtual o física, se especifique el término correcto, es decir, revocación de mandato. 
(CQRO 7)   
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INTERÉS ELECTORAL 
 

ROBERTO SOSA PICHARDO TOMÓ PROTESTA A DELEGADOS Y SUBDELEGADOS PARA EL PERIODO 
En sesión ordinaria de Cabildo, Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, tomó protesta a los delegados 
y subdelegados municipales para el periodo 2021-2024, que fueron electos en el proceso realizado el pasado 7 de 
noviembre. Los exhortó a trabajar por el bien de todos los ciudadanos, con responsabilidad y sin hacer diferencias. 
(M, ABC) 
  
INICIA VOTACIÓN PARA LA ELECCIÓN DE DELEGADOS Y SUBDELEGADOS EN SJR 
Esta mañana se inició la elección para delegados y subdelegados en el municipio de San Juan del Río, se instalaron 
46 mesas de votación en las 84 comunidades que cuenta el municipio, así mismo los regidores se dividieron para 
cerciorarse que se lleve con transparencia y legalidad esta jornada electoral. El secretario de gobierno, Diego 
Cabrera indicó que se tuvo una buena participación de los ciudadanos para elegirse como los representantes de 
sus comunidades, el mensaje del presidente municipal, Roberto Cabrera es que estas elecciones se realicen con 
transparencia y democracia. (ADN, VI) 

 
PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 

 
PRI 
 
“HAY QUE RECORDARLE A LA GENTE QUE EL PRI DEBE REGRESAR AL GOBIERNO”: ABIGAIL ARREDONDO 
En el curso “Mujer y Política’‘, organizado por el ONMPRI y el PRI Estatal; la Presidenta del PRI Estatal, Abigail 
Arredondo dijo que tenemos que recordarle a la gente por qué el Partido Revolucionario Institucional debe 
regresar al gobierno. “Digan lo que digan, con el PRI había respeto a las instituciones, la economía estaba fuerte y 
vigorosa, a comparación de ahorita. Había becas, medicinas, había investigación, espacio en las escuelas para todos 
los niños. Hoy México está parado, lo estamos normalizando y eso es muy peligroso“. (DQ 9, CI) 
  
LÍNEA DEL PRI EN QUERÉTARO EMPODERAR A LAS MUJERES 
Las mujeres necesitamos capacitación constante, para tener herramientas suficientes, porque salimos a hacer 
política todos los días; aseguró Abigaíl Arredondo presidente del comité directivo estatal del PRI. (RQNXN) 
  
LAMENTAN PRIISTAS DESAPARICIÓN DE APOYOS FEDERALES A MUJERES 
Por Anaid Mendoza 
Las mujeres necesitan capacitación constante con el fin de tener herramientas suficientes para hacer política, 
coincidieron Monserrat Arcos, diputada federal y dirigente del Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI), 
y Abigaíl Arredondo, presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI en Querétaro, en el marco de la 
inauguración del curso Mujer y política. (CQRO 7) 
 
MORENA 
 
DESCARTAN DIVISIÓN EN MORENA 
El diputado Armando Sinecio, coordinador de Morena en la LX Legislatura del estado, rechazó que exista alguna 
fricción o rompimiento entre los cinco diputados que integran dicho grupo legislativo. Explicó que sabe de las 
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supuestas inconformidades por las notas periodísticas que han circulado en algunos medios de comunicación; 
esto, porque se ha mencionado en reiteradas ocasiones que el diputado Juan José Jiménez Yáñez y la diputada 
Laura Andrea Tovar Saavedra tienen intenciones de abandonar el grupo legislativo para adherirse a otros 
proyectos o quedarse como representantes independientes. (AM 22) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VENDEN DOCTORADOS UNIVERSIDADES PATITO 
Entre 20 mil y 100 mil pesos cuesta un doctorado honoris causa de universidades y colegios privados que han 
hecho del otorgamiento de estos grados su negocio, así como una herramienta de relaciones públicas. (DQ 
principal) 
 
N: FONDOS PARA EMERGENCIAS 
Gustavo Leal, secretario de Finanzas del gobierno del estado, informó que, para hacer frente a desastres naturales, 
integró en el Paquete Económico del estado una bolsa correspondiente a declaratorias de desastres y una más a 
contingencias, con el fin de hacer frente a las necesidades de la población ante los fenómenos naturales. (N 
principal) 
AM: PROYECTAN VENTAS POR MIL MDP EN FIESTAS DE FIN DE AÑO 
Para las fiestas decembrinas, los locatarios establecidos del Centro Histórico esperan una derrama económica de 
mil millones de pesos, pues confían en que el Escenario “A” de movilidad modulada en Querétaro se mantenga 
hasta entonces, señaló Juan Antonio Torres, presidente de la Alianza por el Centro Histórico. (AM principal) 
 
PA: HAY 263 PERSONAS DESAPARECIDAS 
Desde el sitio web de la FGE, se reporta la desaparición (no localización) de 263 personas. De ellas, 190 
corresponden a hombres mayores de edad; 19 infantes; 42 mujeres y 12 niñas. (PA principal) 
 
EUQ: INEGI: DE CLASE MEDIA, 50.5% DE HOGARES DEL ESTADO 
Querétaro ocupa la séptima posición a nivel nacional; se coloca en el sexto sitio con el menor porcentaje en estrato 
bajo, con 47.1% del total. (EUQ principal) 
 
CQRO: AUMENTAN 15% ACCIDENTES AUTOMOVILÍSTICOS NOCTURNOS  
Desde octubre y en lo que va de noviembre, han incrementado en un 15% las llamadas por accidentes 
automovilísticos nocturnos, entre cuyos principales motivos están el consumo de bebidas alcohólicas y la 
distracción con teléfonos móviles, informó el coordinador estatal de Socorros de la Cruz Roja Mexicana delegación 
Querétaro, Ashley Omar Prado. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ESTIMA DIPUTADA MARICRUZ ARELLANO INCREMENTO PRESUPUESTAL PARA 2022 EN SALUD, 
SEGURIDAD Y EDUCACIÓN 
Rubros como educación, salud y seguridad se espera que crezcan en materia presupuestal en el estado para 2022, 
refirió la diputada Maricruz Arellano, secretaria de la Comisión de Planeación y Presupuesto en la LX legislatura 
local, quien apuntó que como comisión están listos para evaluar la propuesta que presentará el ejecutivo del 
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estado.  En materia de salud resaltó que se debe seguir reforzando la atención no solo en materia de Covid, sino en 
todas las enfermedades y padecimientos que pudieran haber disminuido su nivel de atención. (ADN) 
  
PRETENDE LEGISLATURA LLEVAR PRIMEROS AUXILIOS PSICOLÓGICOS A ESCUELAS 
Desde la Legislatura se buscará llevar primeros auxilios psicológicos a todas las escuelas de la entidad, adelantó la 
diputada Dulce Ventura, presidenta de la Comisión de Salud. Apuntó que la salud mental infantil será prioridad 
durante la 60 Legislatura local, de la cual forma parte, de ahí que entre las iniciativas que ingresará se encuentra 
que en todas las escuelas de la entidad se tengan primeros auxilios psicológicos que ayuden a detectar toda 
conducta de riesgo. (Q) 
  
ANA PAOLA LÓPEZ PROMOVERÁ AMPAROS PARA LOS MAESTROS 
Con el fin de también colaborar con los profesores que fueron inmunizados contra la pandemia de COVID-19 con la 
vacuna Cansino, la diputada en Querétaro por el PAN, Ana Paola López Birlain, anunció que abrirá una campaña de 
amparos colectivos contra la federación. La legisladora explicó que, así como ha respaldado peticiones de padres 
de familia que buscan un biológico para sus hijos e hijas menores de 17 años, también se buscará que los amparos 
colectivos sean un mecanismo en beneficio de los docentes y personal administrativo escolar. (PA 3) 
  
 
MORENISTAS VAN POR LA LIBRE EN CONGRESO 
“Ahorita, al día de hoy no tenemos una agenda general, cada uno de mis compañeros está trabajando en sus 
agendas, y que yo tenga conocimiento, no hay (una agenda general)”. Así lo señaló la diputada local por Morena, 
Laura Andrea Tovar Saavedra, al reconocer que sus compañeros de bancada en la LX Legislatura están generando 
trabajo legislativo de manera individual; por lo que al momento no se han construido iniciativas en conjunto. (PA 
8) 
 
CREARÁN FONDO PARA HUÉRFANOS POR CRIMEN 
El grupo legislativo del PRI analizará presentar alguna iniciativa para garantizar la protección de niñas y niños que 
quedan huérfanos tras un feminicidio u homicidio, dio a conocer Paul Ospital Carrera, diputado local del PRI. 
Ospital Carrera indicó que evaluarán si se debe crear un fondo para la atención de víctimas o será necesaria alguna 
modificación en la ley para obligar al estado a hacerse cargo de las víctimas indirectas. “Más allá de crear un fondo, 
me parece que sería una obligación del estado mismo ver por las niñas y los niños que quedan huérfanos después 
de un feminicidio o después de un homicidio también, porque es una falla del estado, el estado te debe dar 
seguridad, capacidad para encontrar un empleo, salud, es uno de los pilares fundamentales del estado”, indicó. 
(ABC) 
 
REGISTRO PÚBLICO DE AGRESORES DE ABUSO SEXUAL INFANTIL, PROPONE EL SENADOR GILBERTO 
HERRERA 
“4.5 millones de menores de edad son abusados sexualmente en México, cada año. Es una cifra altísima esta 
estimación que realiza la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y, entre más de 30 
países, nos coloca en el primer lugar de esta problemática”, señaló el senador Gilberto Herrera al presentar una 
iniciativa para crear el Registro Público de Agresores de Abuso Sexual Infantil. (DQ 2, AM 5, PI, LDH, M) 
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PODER EJECUTIVO 
 
CONVOCA MAURICIO KURI A CONSTRUIR UN QUERÉTARO MÁS EQUITATIVO E IGUALITARIO 
En el marco de la presentación del distintivo “Sin Brecha”, el gobernador Mauricio Kuri convocó a las empresas a 
dar un paso adelante y convertirse en los aliados que contribuyan a enmendar una deuda histórica en materia de 
desigualdad, con el objetivo de construir un estado más equitativo e igualitario.  Durante el acto Mauricio Kuri 
expuso que este distintivo, mismo que se entregará en marzo del 2022, forma parte de los objetivos de los 
primeros 100 días de su gobierno, con lo cual se marcará un ejemplo para mejorar las condiciones laborales de las 
mujeres. (...) Liliana San Martín, ST, explicó que el distintivo “Sin Brecha” representa el compromiso que tiene el 
gobierno para impulsar políticas públicas que beneficien a los centros de trabajo y de forma más puntual a las y los 
trabajadores; con esta acción se pretende que las empresas adopten proyectos que mejoren las condiciones 
laborales de las mujeres y hombres queretanos. En la presentación estuvieron presentes los secretarios Guadalupe 
Murguía, titular de la SEGOB; Marco Del Prete, titular de la SEDESU; Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, el 
vicepresidente y Country Manager para México & Centro América en Harman, Miguel Hernández Anaya; la 
vicepresidente de Diversidad, Equidad e Inclusión Global en Harman, Lorena Loya; la directora general del IQM, 
Sol Kuri de Torres; presidentes de cámaras, asociaciones y representantes del sector empresarial. (M) 
  
LA DE ABAJO-YA TIENE KURI SU FOTO OFICIAL 
El cuadro del gobernador que se coloca en todas las oficinas estatales durante el inicio de la administración ya está 
listo y se puede ver muy sonriente. (DQ 1) 
  
VACUNARÁN A MAYORES DE 18 AÑOS, REZAGADOS 
Por Fernando Camacho  
A partir de este lunes 22 de noviembre y hasta el próximo 3 de diciembre se llevará a cabo la jornada de 
vacunación contra Covid-19 para rezagados mayores de 18 años y para menores con alguna comorbilidad de entre 
15 y 17 años en el municipio de San Juan del Río. A través de la brigada Correcaminos, se dio a conocer que todas 
aquellas personas mayores de 18 años que residan en esta demarcación que no hayan sido vacunados, pueden 
acudir por su dosis, que en esta ocasión será de la vacuna Cansino. (ESSJR 3) 
 
SIN FECHA PARA REGRESO TOTAL A CLASES PRESENCIALES EN QUERÉTARO 
La SEDEQ indicó que regresarán a clases presenciales las escuelas que así lo decidan para el siguiente año, ya que 
no hay un plazo forzoso para que la totalidad de la comunidad estudiantil tenga actividades presenciales. La titular 
de la dependencia estatal, Martha Soto recordó que aquellas escuelas que presenten sus protocolos y sean 
aprobados, pueden retornar a sus actividades. La titular de la dependencia estatal, Martha Elena Soto Obregón, 
recordó que aquellas escuelas que presenten sus protocolos y sean aprobados, pueden retornar a sus actividades. 
(AM 3, Q) 
 

PODER JUDICIAL 
 
GARANTIZADA ATENCIÓN EN JUZGADOS PENALES Y FAMILIARES DURANTE VACACIONES 
El Tribunal Superior de Justicia del estado mantendrá un esquema de guardias durante el periodo vacacional en el 
sistema penal, así como en juzgados familiares, de tal forma que no se detendrá el servicio durante el periodo 
decembrino, aseveró la magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. Se tendrá una unidad trabajando, mientras 
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que en el sistema penal tradicional se deberá quedar la mitad del personal. De mil 400 trabajadores en el poder 
judicial, el 20 % deberá permanecer en el sistema de guardias. (EUQ 1 y 5, Q) 
  

MUNICIPIOS 
 
CONSTRUCTORES SE UNEN CON MUNICIPIO EN FAVOR DE POBLACIÓN VULNERABLE 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava se reunió con afiliados de la CMIC, para firmar un convenio de 
colaboración que permitirá retener un porcentaje del costo de la obra contratada con constructores afiliados a esta 
Cámara, ya sea para apoyar programas del Sistema DIF Municipal en atención a grupos de población vulnerable, o 
para recibir capacitación. (DQ 4, N 1 y 4, EUQ 1 y 3, CQRO 5) 
  
ENTREGA DE BECAS, HASTA 2022: TORRES 
Debido a los procesos electorales de 2021, la transición del cambio de gobierno, la construcción del Plan Municipal 
de Desarrollo y a la conformación del presupuesto de ingresos y egresos 2021 del municipio de Querétaro, se han 
retrasado las convocatorias para la renovación e inscripción del programa “Tu Beca”. Así lo reconoció el secretario 
de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres, quien estimó que la entrega de los incentivos a los mejores 
promedios de secundaria, preparatoria y licenciatura podrían darse hasta el año 2022. (AM 7, PA 8) 
  
ROBERTO SOSA PICHARDO EXPONE PROYECTO “DISTRITO CORREGIDORA” 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, presentó ante diputados locales y federales el proyecto 
“Distrito Corregidora”, que tiene como objetivo detonar los atractivos de la demarcación para convertirla en un 
destino turístico, lo que beneficiaría tanto a los habitantes como al crecimiento económico del municipio. El alcalde 
detalló que su gobierno tiene tres retos importantes que son: la seguridad, en la que se trabaja en coordinación los 
tres niveles de gobierno; el crecimiento planeado y ordenado para lograr un desarrollo urbano equilibrado; y 
convertir a Corregidora en un destino turístico al contar con tradiciones y una Pirámide que es una de las 
estructuras prehispánicas más importantes del centro del país. (N 7, EUQ 1 y 6, CQRO 1 y 6, PA 4) 
  
ROBERTO SOSA PARTICIPÓ EN PANEL DEL FORO DE EL GRAN BAJÍO 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, participó como panelista en el foro El Gran Bajío Autumn 
Members Meeting 2021, celebrado en San Miguel de Allende, donde expuso las fortalezas y oportunidades de 
desarrollo que ofrece el Municipio, y las facilidades para que las empresas se establezcan en la demarcación. El 
alcalde resaltó que Corregidora, además de ser un lugar de tradiciones, es una ciudad en crecimiento, y que ocupa 
el primer lugar educativo de la entidad. Puntualizó que los retos en los que se enfoca la administración municipal a 
su cargo son el de mantener la seguridad y el de mantener un crecimiento ordenado y planeado. Indicó que dentro 
de esta visión se considera la importancia de establecer una alianza con el sector empresarial. (AM 6, M)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Buscará CATEM contribuir a la paz laboral del estado 
Por Jahaira Lara 
El cuidado de las empresas generadoras fuentes de empleo, sin sacrificar los derechos de los trabajadores, será 
una de las líneas de trabajo de Erick Osornio, quien es el nuevo secretario general de la CATEM. (N 7) 
  
Querétaro, de los mejores para el cobro del predial Consejo de Valuadores 
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Tras las discusiones que ha generado el pago del impuesto predial en Querétaro, Luis Eduardo Gutiérrez, miembro 
del Consejo de Valuadores, resaltó que la entidad cuenta con las mejores prácticas en el cobro gubernamental de 
esta contribución. De esta manera, afirmó que Querétaro es uno de los estados mejor calificados en la relación 
predial-servicios, es decir, entre las cifras de recaudación y el monto cobrado a cada vivienda, en contraste con los 
servicios públicos que brindan los gobiernos estatal y municipal. (PA 1 y 4) 
 
Entrega la UAQ Premio a la Investigación Periodística 
La UAQ galardonó a los tres primeros lugares del Premio Universitario a la Investigación Periodística, en esta 
primera edición dedicada a la periodista Mary González. Fueron premiados: Karen Elisa Villalobos Mendoza, en 
primer lugar, con el trabajo “Desaparecer en Querétaro: Entre la revictimización y la negativa del derecho a ser 
buscado/a”; Aurora Vizcaíno Ruiz, en segundo lugar, con “Por qué Querétaro se encuentra cerca del día cero”; y 
Rodrigo Cortés Gutiérrez, en tercer lugar, con “Enfermera COVID”. (ELQNO, CI, M) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
AIQ, NUEVO DIRECTOR. MATRIMONIO IGUALITARIO. PROTECCIÓN CIVIL SJR. Con la aprobación de la ley de 
matrimonio igualitario, Querétaro se abre a una dinámica de mayores libertades sociales y derechos humanos, lo 
que para muchos contrasta con la aprobación abrumadora que tuvo en las urnas el PAN, por su origen 
conservador, pero es una lectura imprecisa. Si bien fue el Congreso estatal y no el Poder Ejecutivo del estado de 
donde salió la promulgación, ésta fue una orden tajante y convencida del nuevo jefe político del blanquiazul 
queretano. El avance de la reforma es señal de que, sin renegar de la doctrina ni del partido, Acción Nacional 
alberga una mayoría que simpatiza y ve como inminente y necesaria la conquista de estas libertades, además de 
oponerse con firmeza a la exclusión por razón de sexo o preferencias. Sólo que por guardar las formas con los 
aliados tradicionales y no abrir frentes internos la promulgación se hizo “a la sorda”. LO QUE SIGUE. Colectivas 
feministas y asociaciones civiles en materia de género, así como activistas de la comunidad LGBTQ+ auguran 
trabajo por delante y a la posibilidad de otras peticiones como la despenalización del aborto. También, tras la 
legalización del matrimonio igualitario, activistas se pondrán en marcha para legalizar el cambio de identidad en el 
estado, para lo que ingresarán por tercera vez una iniciativa. “PAL FEIS…” Fuertes críticas se llevan los servicios 
de emergencia de San Juan del Río por su escasa intervención en la atención a los accidentes y siniestros 
recientemente, pues llegan tarde o no dan soluciones inmediatas. El sábado ocurrió un fuerte percance 
automovilístico en inmediaciones de Galindo, a donde acudieron 4 horas tarde. En otras ocasiones los heridos 
afirman que elementos de Protección Civil Municipal acuden “a tomarse la foto” y hacer enlaces en redes sociales 
sin brindar soluciones a las personas en riesgo. El área ha obtenido gran presencia con la entrada en acción de 
vehículos jeeps de alta gama, pero que poco han servido para dar respuesta a las necesidades de quienes se 
encuentran en desgracia. JORNADAS DE LIMPIEZA. Desde hace dos meses, cuando se renovó la administración 
municipal de Querétaro, no se realizan las jornadas de limpieza del Centro Histórico, que, si bien surgieron como 
una iniciativa ciudadana, fue apoyada ampliamente por la Delegación Centro Histórico, para concientizar a la 
población sobre la importancia de cumplir con las medidas sanitarias y mantener los negocios abiertos. De 
acuerdo con los organizadores se buscaría un nuevo formato para su desarrollo, pero hasta el momento no hay 
visos de retomarlas y continúan en pausa. Un pendiente para el nuevo delegado Octavio Mata. DE REGRESO. Está 
listo el retorno a la “grilla” del ex presidente de Canacintra, Oscar Peralta, ahora para ocupar la presidencia del 
Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE) en la entidad. También el 
sector empresarial les apuesta a las memorias breves. Peralta asumirá la presidencia que deja Ricardo Zaldumbide 
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Ceceña que ahora será vicepresidente de la región Bajío del COMCE, que además de Querétaro integra a San Luis 
Potosí y Guanajuato. NUEVO DIRECTOR. El Aeropuerto Intercontinental de Querétaro tendrá nuevo director 
general. El nombramiento está por formalizarse y se trata de Jorge Gutiérrez de Velasco. El ex rector de la 
Universidad Aeronáutica de Querétaro estará a cargo de la terminal aérea luego de haber sido parte fundamental 
desde el proyecto de creación de la UNAQ. VACUNADOS. A pesar de que las convocatorias para las jornadas de 
vacunación a menores de edad comenzaron por las zonas más remotas y con menor acceso a servicios de salud, 
siendo éstas la prioridad, el porcentaje de personas inmunizadas en 5 de estos municipios es menor al 70%. (DQ) 
   
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
GUSTAVO LEAL Y EL PROGRAMA DE APOYO PARA REGULARIZACIÓN DE LA TENENCIA. El Secretario de 
Planeación y Finanzas del gobierno del estado, Gustavo Leal Maya, que por instrucciones del gobernador 
Mauricio Kuri, ha dado muestra de una gran capacidad para reestructurar las finanzas del estado a fin de atender 
las demandas y necesidades más sentidas de la sociedad queretana. Es ejemplo de ello, la propuesta del programa 
de regularización de la tenencia 2021 que significa un gran apoyo a la economía de las familias que, de alguna 
manera, por la pandemia del COVID-19 o por la difícil situación económica, no han podido cumplir con esta 
obligación para quienes son propietarios de vehículos particulares. El funcionario, con gran capacidad técnica y 
experiencia de muchos años en las áreas de las finanzas públicas, señaló que, para este mes de diciembre, las 
personas físicas tendrán un 75 por ciento de descuento sobre el Impuesto de Tenencia y Uso Vehicular, así como 
en multas y recargos, lo cual representa un gran apoyo para las economías de muchas familias queretanas. Queda 
claro que, en esta administración estatal, las finanzas públicas se están orientando, de manera directa, para 
atender las demandas y necesidades de la población en los 18 municipios ya que el programa brindará facilidades 
administrativas y de simplificación que ayudarán a que muchas familias resuelvan esto que se convierte en una 
verdadera monserga, sobre todo, al final de cada año. La finalidad es apoyar, de verdad y con acciones efectivas, la 
economía de las familias queretanas que han sido afectadas por la pandemia de la COVID-19 o que se han visto 
afectadas por la difícil situación económica. El programa ofrece descuentos durante noviembre para las personas 
físicas de un 100 por ciento en multas y recargos y 75 por ciento sobre el Impuesto de Tenencia y Uso Vehicular; 
mientras que para las personas morales será del 100 por ciento en multas y recargos. Ahora dependerá de los 
ciudadanos que lo puedan aprovechar en este mismo 2021 y principios del 2022. LEONOR MEJÍA Y LA UNIDAD 
EN ACCIÓN NACIONAL. NADIE POR ENCIMA DEL PAN Están en campaña abierta y hacia los militantes del 
Partido Acción Nacional, quienes aspiran a dirigirlo en los próximos años en el estado de Querétaro. Son dos. Una 
mujer, María Leonor Mejía Barraza. Un hombre, Eduardo Loyola Vera, por los que cerca de 8 mil militantes 
decidirán el próximo 11 de diciembre. La Comisión Estatal Organizadora de la Elección para presidente e 
integrantes del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional en Querétaro (CDE PAN) hicieron públicos los 
registros de ambos contendientes. Luego de las declaraciones del gobernador Kuri González de esta misma semana 
en las que señaló que “nadie puede estar por encima del PAN”, se cimbraron varios panistas que, pareciera, se han 
olvidado de los principios fundamentales y, sobre todo, de las grandes causas que debe encabezar el partido 
fundado en 1939 y que hoy enfrenta una severa crisis ante los procesos electorales del 2022 y 2024 a nivel federal. 
Sea lo que sea, lo cierto que ambos aspirantes deberán convencer a los militantes que son capaces de mantener la 
unidad y el trabajo fuerte y de convicción hacia el fortalecimiento de las propuestas en el estado y en el país más 
allá de las controversias entre Marko Cortés y el exgobernador queretano, Francisco Domínguez. Además de las 
diferencias de opinión y de actitud ante la realidad política, lo importante es que Mejía y Loyola; ambos se 
dediquen a trabajar para lograr la unidad al interior del PAN para “queretanizarlo” y para que la fuerza queretana 
trascienda a nivel nacional para hacer frente, con dignidad, a los compromisos electorales y que quien quede al 
frente no sea “dirigente” solamente, sino que lidere las causas más importantes del PAN queretano. La elección se 
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llevará a cabo el 11 de diciembre del presente año y se espera que uno 8 mil militantes del estado participen en 
este proceso que tendrá que ser democrático y participativo con la consigna clara y evidente de que “Nadie por 
encima del PAN” que les puso en la mesa, el gobernador Mauricio Kuri. PAULINA AGUADO Y LA DEFENSA DEL 
PRESUPUESTO PARA QUERÉTARO. Preocupada porque el presupuesto federal no alcanzará para desarrollar 
proyectos de cultura, educación, ciencia y tecnología, la diputada federal panista, Paulina Aguado Romero, 
reiteró que será fundamental sensibilizar a la sociedad de las enormes carencias o de los “baches financieros” que 
tendrán que asumir los gobiernos municipales y estatales ante la “decisión” de la mayoría de MORENA y sus 
aliados PVEM y el PT para aprobar el presupuesto que ordenó el presidente Andrés Manuel López. Así las cosas, 
hay que esperar un 2022 en el que los recursos se van a destinar principalmente a los proyectos políticos del 
partido en el gobierno y que dejan de lado las necesidades presupuestales en cultura, educación, ciencia y 
tecnología que se verán mermados porque no alcanzará ni para darle mantenimiento a los recintos culturales; o 
para apoyar más a las universidades públicas; o para desarrollar proyectos de ciencia y tecnología en nuestro 
estado y a nivel nacional lo que significa una etapa de “pobreza cultural” que se verá reflejado en la realidad de 
nuestro país. Hizo votos para que la sociedad consideré esa realidad que afectará a las diferentes instancias e 
instituciones que han trabajado en favor de la cultura y que, pareciera, que ese esfuerzo de muchos años, 
literalmente, se irá directo a la basura de la historia. Al tiempo…. CALZADA EN LA REPRESENTACIÓN DEL PRI 
ANTE EL INE. El exgobernador José Calzada rindió protesta como representante del PRI ante el INE. Calzada ha 
sido siempre aliado cercano de Alejandro Moreno, desde que eran gobernadores de Querétaro y de Campeche, 
respectivamente. La pregunta es saber si eso le servirá a “Alito” para acallar algunas voces queretanas en contra de 
la dirigencia estatal del PRI que encabezan Abigail Arredondo; una mujer de la generación de los llamados “Calzada 
Boys” o el mismo Toño Macías para consolidar al PRI en el estado luego de las diferentes versiones que circulan en 
los corrillos y que demandan “formas inaceptables” de imposición de la nueva dirigencia estatal. Así Calzada será 
pieza clave para “neutralizar” a los inconformes o para “dar rienda suelta” a quienes consideran que el PRI ha 
perdido credibilidad y, sobre todo, legitimidad ante los retos del futuro inmediato del tricolor en el estado de 
Querétaro. LA MOVILIDAD EN QUERÉTARO, DE MANERA INTEGRAL. La movilidad es un asunto serio que 
requiere analizarse de manera integral y con visión transversal además de los tres niveles de gobierno para que 
haya planteamientos sólidos y, sobre todo, viables para “resolver” de fondo el tema de las tremendas cargas 
vehiculares que se registran a todas horas y casi todos los días no solo en las avenidas 5 de Febrero, Universidad, 
Zaragoza o Bernardo Quintana, todas en ambos sentidos. Para el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, 
Fernando González Salinas, la movilidad es un asunto urgente y muy importante para los ciudadanos por lo que 
las autoridades deberán ser serias, inteligentes y muy prudentes para plantear opciones y perspectivas que 
realmente sirvan para resolver esta problemática ante los ya casi 900 mil vehículos que circulan en nuestro estado. 
Parece que atender el tema del transporte público; las ciclovías; espacios para peatones; puentes peatonales; 
señalética con una visión integral y por qué no hasta un programa de “hoy no circula” que se pudiera implementar, 
al menos, en la zona metropolitana. No servirán de nada las diferentes opciones y propuestas si se presentan de 
manera aislada o desarticulada o sin sustento técnico que tendrán que valorar los peritos y especialistas en la 
materia además de la necesidad de escuchar las voces de los diferentes sectores ciudadanos para atajar esta 
problemática. ¿No cree usted? ¿EL SEGUNDO PISO O CICLOPISTAS? Si algo marcó huella y estandarte en la 
administración de quien fuera Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, fue la construcción del segundo piso. En 
ese entonces, tales construcciones, sólo se veían en Houston o ciudades de Estados Unidos. Para aquellos tiempos, 
aún no estaba suficientemente desarrollada la conciencia ambiental amigada con la movilidad de una ciudad. Se 
hacían algunos puentes, pero así, tal como tal, segundos pisos, fueron el sello de López Obrador en su paso por el 
entonces conocido como todavía “El Distrito Federal”. La visión contemporánea en Querétaro sobre el hecho de 
que las respuestas a la movilidad de una ciudad están en la bicicleta, bueno, no tiene su origen en las ideas de 
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Marcos Aguilar, que por cierto ¿Dónde andará? Por lo menos muy callado si está. (...) PERO EN ESTE SENTIDO. 
En estas mismas categorías, la bici-ciudad líder, Copenhague, obtuvo puntajes de 4, 3,8 y 4. Ubicándose con una 
calificación de 90,2/100 en el top 20. Con las ciclopistas constituidas en Querétaro, no sabemos ni qué calificación 
tenemos en ese índice. Hay algunas, pero ciertamente muy desorganizadas e incluso riesgosas. El Gobernador 
Mauricio Kuri, desde su campaña puso en la mesa la apuesta en un gran segundo piso en Querétaro, y realizar una 
transformación profunda de la infraestructura urbana de Querétaro. Hacia allá ha ido el discurso como sello de la 
administración. Sin embargo, ha habido voces que claman por empatar dicho proyecto con las cuestiones 
ambientales y la estética de la ciudad. Querétaro, a principios del siglo 21, en sus administraciones, como la de 
Paco Garrido y Armando Rivera, se autorizaron cambios de uso de suelo de parcelario a urbano, sin ton ni son. 
Sin una planeación consistente en el crecimiento de la ciudad; por lo que ha sido difícil unir las zonas en cuanto a 
servicios, espacios laborales, entretenimiento, Etc. La lejanía de un punto a otros, en Querétaro, ya se hace 
evidente, no por los kilómetros, sino por el tiempo de calidad que la gente pierde en su automóvil trasladándose. 
Las bicicletas, no son solo una apuesta de una administración, sino un proceso de integración que dura de 20 a 30 
años. ¿Podemos esperar? Quizá no. El parque vehicular se ha casi triplicado. Y aunque la cultura de la bicicleta está 
más arraigada en los jóvenes millennials, la realidad es que el tráfico en Querétaro requiere ideas y soluciones. Un 
segundo piso es conciliable con todos esos factores. Pero si se construye, que sea una obra pensada no solamente 
para sacar del bache a la ciudad en el corto plazo, sino para que, con una mirada a los próximos 50 años de 
Querétaro, se deje un camino andado que concilie a la movilidad, el medio ambiente, la estética y la tecnología. Si el 
Gobernador Mauricio Kuri logra aquello, su gobierno habría dejado las bases no solo para hoy, sino para las 
próximas generaciones. En el 2018 el candidato Priísta José Antonio Meade, ya planteaba un segundo piso desde 
Juriquilla. En este mismo caso, hubo reacciones en contra y a favor. Habrá resistencias. Pero urge que la ciudad 
encuentre soluciones rápidas para moverse. CERCANO A LA POBLACIÓN. El estilo en la forma de gobernar que 
está dando Mauricio Kuri a su gobierno, lo hace sentir muy cerca de la ciudadanía, lo que ha acontecido desde los 
primeros días cuando se presentaron los daños sufridos en los patrimonios de muchos queretanos. Este estilo 
natural y sin poses, le redituará muy buenos resultados, porque transmite un sentimiento de que toma muy en 
serio su responsabilidad como jefe del ejecutivo estatal, y demuestra su gran esfuerzo porque Querétaro continúe 
siendo tierra de progreso para todos los queretanos, logrando continuar con el establecimiento de empresas, que 
ven aquí que sus inversiones estarán seguras por ser un lugar de los ya muy escasos, en donde la delincuencia —
aunque existe— no causa el daño de otros estados. Por su experiencia en el municipio de Corregidora, limítrofe 
con el muy problemático Guanajuato, el gobernador sabe de la importancia en la prevención del delito a través de 
un programa integral usando la tecnología de punta, para evitar caer en situaciones que, de no atenderse desde un 
principio, ya después se tornan muy difíciles. Tal vez un hecho, que dice mucho y que pocos advirtieron, es, su 
manejo institucional de solidaridad con Marko Cortés, presidente de su partido, mientras su antecesor Pancho 
Domínguez se encuentra en franco conflicto político con él. Esto aparentemente intrascendente, da la señal de su 
absoluta autonomía en su desempeño político, y es el primer mensaje de independencia de supuestas ataduras o 
compromisos. ¡Vamos bien y por el camino correcto! EL CIAS EJEMPLO NACIONAL. Son increíbles los hechos 
violentos que se han suscitado en diferentes Estados de la República, y estos hechos han repercutido que en 
algunos municipios renuncien o abandonen sus servicios y cargos, los jefes policiacos o los policías, por temor, por 
ineficiencia, o por amenazas del crimen organizado. En San Luis Potosí, se presentaron hechos lamentables de 
violencia en la presa el peaje, una persona ejecutada y con cartulina de mensaje del crimen organizado; 
Guanajuato, sigue estando en los primeros lugares del país en cuanto a inseguridad; el Estado de México es el 
primer lugar en el país por el delito de robo a personas al interior del transporte público; Michoacán, lleva años 
estando prácticamente en un Estado de Derecho fallido, y quien está en toque de queda es Zacatecas, en el 
municipio de Loreto no hay policías, abandonaron sus cargos por la terrible amenaza que existe en ese estado; 
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Fresnillo se ha vuelto tierra de nadie, aunque el gobernador, de ese estado justifica que la violencia está en todo el 
país, y que es normal, esto que está pasando. Hoy en Querétaro, todavía no estamos acostumbrados a ese tipo de 
violencia, por la que causen bajas nuestros policías, o bien despidos por ineficiencia, corrupción o renuncias por 
miedo de parte de los policías, desde hace algunos años en nuestro estado se han venido preparando y capacitando 
en cuanto a temas de seguridad y prevención, creando mecanismos eficientes para formar servidores no 
corruptos, realizando una exhaustiva selección de elementos y hoy por hoy, se encuentran a la vanguardia en este 
sentido. Así es estimados lectores, hablamos de CIAS, Centro de Información y Análisis de la Seguridad en 
Querétaro, que opera desde 2018, y ofrece una coordinación del estado con sus 18 municipios, con personal 
capacitado, responsable y entregado a esta gran misión de servir y garantizar la seguridad de todos los que 
habitamos en este estado. Modelo de seguridad que ha llamado la atención de países como Brasil y Colombia, 
desde luego de todos los estados de la república mexicana. Hoy todavía se respira tranquilidad y seguridad en 
nuestro estado, ojalá en muchos años no tengamos hechos tan lamentables como los de nuestros vecinos, sigamos 
conservando y pugnando por que lo que esté bien no cambie y lo que esté mal se componga o mejore, para que no 
vivamos bajo estrés y zozobra!!! (N) 
  
ASTERISCOS 
APOYAN EN LOCALIZACIÓN DE ADULTO MAYOR. Durante recorridos de vigilancia, policías de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal de Querétaro recibieron un reporte que alertaba sobre una persona adulta mayor que 
no había regresado a su casa en la colonia Jurica. Policías se contactaron con los familiares y tras recorridos en las 
inmediaciones recibieron un reporte que indicaba que en un domicilio de la colonia Hacienda Santa Rosa tenían a 
una persona cuyas características coincidían con la persona adulta mayor, la cual regresó a casa. EVALÚAN 
LICENCIATURAS DE LA UAQ. La Facultad de Contaduría y Administración de la UAQ realizó el proceso de 
evaluación para la acreditación de la Licenciatura en Negocios y Comercio Internacional y de la Licenciatura en 
Economía Empresarial, ante los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior 
(CIEES). PROTAGONISTAS DE NOCHE DE FUEGO. En la comunidad de Neblinas, en Landa de Matamoros, el 25 de 
noviembre habrá una presentación especial de la película 'Noche de fuego' y el elenco protagonista estará presente 
ahí. Dirigida por la documentalista salvadoreña-mexicana Tatiana Huezo, y grabada en la Sierra Gorda queretana, 
esta película tiene programada una gira con un cinema itinerante del 23 al 28 de noviembre. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
SAN JUAN, UNO DE LOS MUNICIPIOS CONSENTIDOS DE KURI. Mauricio Kuri está cerca de cumplir sus primeros 
60 días al frente del gobierno estatal. Uno de los municipios que más ha visitado, nos cuentan, es San Juan del Río 
que gobierna el también panista Roberto Cabrera. Para no variar en la agenda del gobierno, nos comentan que hoy 
iniciará muy temprano su semana en la ceremonia de arranque de la obra de la Estación No. 3 de Bomberos de San 
Juan del Río, organismo que a nivel patronato es presidido por Tania Ruiz, quien desde el sexenio pasado se le ve 
cercana a los gobiernos panistas, pese a que en el pasado tuvo militancia en el PRI. A MARCELA HERBERT LE 
GUSTA LA COMODIDAD, CON OFICINAS AMPLIAS Y ALFOMBRADAS. Nos dicen que, a la titular de la Secretaría 
de Cultura del estado, Marcela Herbert Pesquera, tomó de oficina un espacio del Centro de las Artes (CEART) que 
anteriormente era utilizado para eventos literarios, ponencias, talleres y hasta ruedas de prensa. Cuentan que la 
también reconocida artista plástica pidió ese espacio porque está más amplio y alfombrado. Además, nos dicen que 
varios sitios que se utilizaban en el pasado gobierno para talleres, del Centro de Arte Emergente, también se 
ocuparon como oficinas de quienes ya están al frente de esta dependencia. (EUQ 2) 
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CON-TEXTOS / DE RECLUSOS, DERECHOS Y PROHIBICIONES 
Por Fernando Paniagua 
En medio de la pandemia de Covid-19 que azuela al mundo desde hace casi dos años ¿Es válido que una autoridad 
exija certificados de vacunación para acceder a un sitio público? Muchos se hacen esa misma pregunta. Algunos 
opinamos que sí, que, así como hay quienes están en todo su derecho de no quererse aplicar la vacuna contra la 
Covid-19, quienes sí lo hemos hecho tenemos derecho a protegernos y ello implica que los no vacunados tengan 
restricciones de movilidad y más en sitios públicos. El tema viene a colación porque, luego de año y medio, 
finalmente las visitas a los centros penitenciarios de Querétaro se reanudarán este lunes. Así es, estimado lector, 
querida lectora, cuando usted lea estas líneas, el portal de internet : https://visita.cespq.gob.mx/  para el registro 
de visitantes a los reclusos en Querétaro deberá estar ya funcionando. Las visitas a los centros penitenciarios de 
Querétaro se suspendieron el 1 de junio de 2020 y, ahora, el Comité de Salud del estado y la Comisión Estatal del 
Sistema Penitenciario de Querétaro determinaron que las visitas a los reclusos pueden reanudarse con ciertas 
medidas restrictivas. Así, fue aprobada la reactivación de la visita familiar para las personas privadas de la libertad 
a partir del 22 de noviembre del 2021. El acuerdo publicado ya en el periódico oficial del estado refiere que dicha 
reactivación deberá estar alineada al cumplimiento de los “Lineamientos de medidas de seguridad sanitaria por 
COVID- 19 para la reactivación de visita familiar en los Centros Penitenciarios de Querétaro”. Eso, en buen 
cristiano no es otra cosa que la obligación de que aquellos que quieran visitar a un familiar privado de su libertad 
deberá cumplir, necesariamente, con dos requisitos: 1.- Presentar prueba PCR o de antígenos negativa y 2.- 
Presentar certificado de vacunación. Esta medida se constituye, por sí misma y en los hechos, en la primera que 
toman las autoridades locales de prohibir el paso a una instalación pública a aquellas personas que hayan decidido 
o que, por alguna otra razón, no cuenten con esquema completo de vacunación contra la Covid-19. Y es aquí donde 
se centra la discusión respecto de los derechos de los reclusos y de sus familiares. ¿Tiene derecho la autoridad de 
impedirle a un recluso ver a un familiar, aunque ese familiar no esté vacunado? Yo creo que sí, los demás reclusos 
deben tener garantizado su derecho a la salud y eso implica el impedir que personas con altas posibilidades de ser 
contagiosos accedan a las instalaciones de los centros penitenciarios. También habrá quiénes se pregunten Dónde 
quedan los derechos de las personas que decidieron no vacunarse y sin embargo desean visitar a un familiar que 
purga una condena o está recluido en un centro penitenciario. Vale la pena discutirlo, pero también creo que ese 
derecho termina cuando inicia el derecho de los reclusos a una vida saludable. En fin, que en el fondo, hay dos 
temar de suma relevancia en esta decisión de las autoridades queretanas. Por un lado, las visitas a los reos de los 
diferentes centros de reinserción social se reactivan, lo que significa una buena noticia para ellos y sus familiares. Y 
en segundo término, la determinación, de facto, de las autoridades, de prohibir, por primera vez, el acceso a una 
instalación pública, a personas sin certificado de vacunación contra Covid-19. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
REVISA GOBERNADOR PRESUPUESTO ESTATAL 2022. El gobernador del estado Mauricio Kuri confirmó en 
redes sociales que este fin de semana sostuvo un encuentro con integrantes de su gabinete para analizar el 
presupuesto del estado para el próximo año. “Hoy me reuní con mi equipo de trabajo y de finanzas para revisar el 
presupuesto del estado. Nuestra prioridad seguirá siendo llevar a #Querétaro más alto, para que todos los que aquí 
vivimos podamos tener prosperidad y oportunidades. #JuntosAdelante”. SUPERVISA NAVA REHABILITACIÓN 
DEL PARQUE DEL CAMELLÓN EN EPIGMENIO GONZÁLEZ. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava, acompañado de la presidenta del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, de sus hijos Regina, 
Isabella y Bernardo, y de sus mascotas Estella, Alya y Mica, recorrió los trabajos de rehabilitación del parque del 
camellón de la avenida Epigmenio González, que tendrá un nuevo espacio para que los perros puedan jugar y 
correr. PROPONEN REGISTRO PÚBLICO DE AGRESORES DE ABUSO SEXUAL INFANTIL. Que 4.5 millones de 
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menores de edad son abusados sexualmente en México cada año, lo que nos coloca en el primer lugar de esta 
problemática, entre más de 30 países. Por ello, el senador por Querétaro del partido Morena Gilberto Herrera Ruiz 
presentó una iniciativa para crear el Registro Público de Agresores de Abuso Sexual Infantil. El legislador también 
propuso que los agresores pierdan la titularidad de los bienes que hayan sido dedicados al abuso o explotación 
sexual de menores de edad, así como la patria potestad, tutela o custodia, y planteó el establecimiento de 
restricciones a extranjeros identificados en registros similares en otros países. “Estamos proponiendo integrar a 
este registro nacional a toda aquella persona que haya recibido en México una sentencia condenatoria por abuso 
sexual infantil. Y considerando la problemática de turismo sexual que hay en nuestro país, también estamos 
buscando que el ingreso de extranjeros esté sujeto a cotejar este tipo de bases de datos de otras naciones para 
establecer mecanismos de prevención al respecto”, señaló, tras referir que Querétaro, Tlaxcala y Chihuahua son de 
los estados más afectados por esta problemática. (CQRO 2)  
  
FUEGO AMIGO / IMPULSAN TURISMO EN CORREGIDORA 
LOS DIPUTADOS LOCALES Memo Vega, Germain Garfias y Gerardo Ángeles estuvieron el fin de semana en el 
Municipio de Corregidora para impulsar el turismo y el desarrollo económico proyectado por el alcalde Roberto 
Sosa y no se perdieron la oportunidad de visitarla Pirámide de El Cerrito, gran tesoro arqueológico de los 
queretanos. Muy bien. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA CORRUPCIÓN NO TIENE GÉNERO 
Por Juan Antonio del Agua 
A propósito de la inevitable salida de la “aviadora” PATRICIA GONZÁLEZ MIRANDA de la nómina de la Secretaria 
de Gobernación, tras confirmarse la investigación publicada en estas páginas, ella y algunos de sus amigos 
pretenden abrir un falso debate sobre supuesta violencia de género, cuando la corrupción nada tiene que ver con 
los sexos. La cuestión es ¿trabajaba o no? SEGOB dijo que no. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
PULSO - PARA BERNAL, LA VICEPRESIDENCIA NACIONAL DE  “PUEBLOS MÁGICOS”. 
Por Andrés González 
Querétaro, a través de la sociedad civil – sin ningún tinte partidista – ya sembró la primera semilla en una instancia 
federal, en los llamados “Pueblos Mágicos”, a los que, la instancia federal,  mantiene prácticamente en el olvido, sin 
ningún apoyo presupuestal, al menos para el ejercicio 2022. Se trata de la elección – sic- de la Lic. Ivonne Cabrera 
Camacho como Vicepresidenta Nacional del Comité “Pueblos Mágicos”, Región Centro Altiplano, que abarca once 
estados de la república donde se ubican 62 de los 132 que existen en el país. Esta Región Centro Altiplano agrupa 
casi a la mitad de la totalidad de estos, que se ubican en los estados de Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Nayarit, 
Tlaxcala, Jalisco, Hidalgo, Estado de México, Michoacán, San Luis Potosí y Querétaro. “Vamos a articular y a dar 
estructura a estos 62 “Pueblos Mágicos” de esta región y establecer una mayor sinergia con las autoridades locales, 
estatales y municipales, unirlas al proyecto nacional como una “marca reconocida”, a través de un orden y nueva 
definición”. La elección fue realizada hace unos días, por decisión de la totalidad de los presidentes de estos 
comités, ante la presencia del Dr. Carlos Gómez Flores, Presidente Nacional de “Pueblos Mágicos”. “En realidad esto 
constituye un honor para Bernal y desde luego para todo Querétaro donde tenemos seis de estos Pueblos Mágicos 
y los vamos a fortalecer desde la base, dándoles información de lo que son, allegarles recursos y apoyos. Se busca 
pues, incrementar la afluencia turística, pero sin dañarlos ni sobre explotarlos;  cuidando sus tradiciones y 
gastronomía. Esa es la verdadera magia que queremos hacer resurgir en todos nuestros “Pueblos Mágicos”. Y es 
que Ivonne, orgullosamente bernalense, viene ocupando en los últimos años el cargo de Presidenta del Comité de 
Bernal “Pueblo Mágicos”. Es licenciada en comunicación social y domina totalmente el idioma inglés, que lo habla y 
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escribe a la perfección. “… y en lo personal, mi proyecto es seguir enalteciendo a Bernal y a mi estado de Querétaro. 
Y vamos a conquistar el mundo, hasta donde vamos a promocionar nuestros pueblos. Esta conquista es a través de 
la unidad, del amor y de sentirnos orgullosos de que somos mexicanos. Esa es la conquista mundial que se busca 
con este programa. Y lo vamos a lograr”. Confió en que, a través de la Secretaria de Turismo federal, el proyecto sea 
bien visto, toda vez que se logre aterrizar. Sin embargo, el presupuesto 2022 recién aprobado, birló totalmente el 
apoyo a los 132 “Pueblos Mágicos” y por eso – dijo – “un proyecto sin dinero es solo una idea”. Ahí es donde inicia 
el aterrizaje difícil no solo para la promoción, sino para la mejora de estos lugares, reflejada en obras e imagen 
pública. “Vamos a trabajar muy de cerca con la Lic. Mariela Morán Ocampo, secretaria de turismo en el estado”. 
Inclusive, se pretende cuadrar agendas para un encuentro entre el Dr. Carlos Gómez, regiomontano, con las 
autoridades locales de turismo, contando con la presencia de la presidenta municipal de Ezequiel Montes. “Vamos 
a trabajar en equipo por el bien de toda esta zona. El “Pueblo Mágico” de Bernal seguirá dentro de los lugares más 
visitados en todo el país, estaremos tocando puertas en gobierno del estado, en el gobierno municipal, para 
comenzar con el ejemplo haciendo bien las cosas y llevar esta propuesta a toda esta zona”. Viene pues, una nueva 
etapa de mucho trabajo e imaginación para todos estos once estados y sus 62 “Pueblos Mágicos”. Y por Ivonne 
Cabrera no va a quedar. (CI) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
FONDO. Importante y sumamente necesario el contar con fondos o recurso para atender desastres y 
contingencias. Los diputados locales lo tienen que aprobar antes del 20 de diciembre y esperemos que el pleno 
cameral no se reúna el 28 de diciembre para efecto. (N 1) 
  
EL LLAMADO 
Ante lo desmedido de la violencia y la generalización de esta en toda la república y allende las fronteras con 
delictivo de origen mexicano que ya operan en las latitudes, el llamado del gobernador Mauricio Kuri, a tener 
confianza en nuestras autoridades policiales y a la FGE, porque si resuelven el 90% de los casos sucedidos aquí, es 
muy oportuno al referir a dos de los casos que reflejan nuestra actual situación: el ultimado al interior de la 
Mueblería Plasencia y el atentado en Loma Dorada, desde una motocicleta. Lo cierto, Gobernador Mauricio Kuri... 
es que hay confianza en las corporaciones, son respetadas y sí, la FGE ha hecho un buen papel en el 
esclarecimiento expedito de casos, en quienes no confiamos es en los malandros que se vienen a avecinar a 
Querétaro, porque traen cola y los vienen a buscar aquí para ajustar sus cuentas. Querétaro ha soportado el 
refugio, persecución y captura o ejecución de altos mandos de la delincuencia organizada, algunos de muy bajo 
perfil, como el Kike Plancarte en el Municipio de Colón; el Faraón en San Juan del Río, y, otros como Tony 
Tormenta, en Milenio; el H en Juriquilla. Y decimos que Querétaro ha soportado, porque después de los cercos de 
Marina, el vuelo rasante de los helicópteros, los efectivos corriendo en las azoteas, los pueblos vuelven a quedar en 
paz, tras las ráfagas que los sorprendieron, regresa a la actividad cotidiana, hasta que otro suceso vuelve a alterar a 
la opinión pública. Sin embargo, ante el panorama nacional, Querétaro es un oasis, un lugar a dónde mucha gente 
quiere venir a vivir, por su belleza, su historia, su clima, su cercanía su movilidad, pero sobre todo, por su 
seguridad, porque seguimos caminando en las calles, frecuentando nuestros lugares de encuentro, porque se 
puede caminar de noche con muy pocas probabilidades de un asalto, lo cual en muchas entidades ya no lo pueden 
hacer y no por la pandemia sino por el lastre de la delincuencia que trata de sentar sus reales en todo el país. 
(...) (N) 
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FIESTAS DE FIN DE AÑO 
Pasados los eventos referentes al Día de Muertos, se acerca ya la víspera de las fiestas de fin de año y con ello se 
prevé un repunte en la derrama económica para los locatarios de diversos negocios en el Centro Histórico de la 
capital queretana. Tras una larga pandemia por COVID-19 que parece que da unos atisbos de respiro a la 
ciudadanía, muchos comerciantes esperan una recuperación para sanar la crisis económica generada con el 
confinamiento. No obstante, este entusiasmo, debemos de seguir pendientes de los datos sobre el comportamiento 
de la COVID-19 durante este trecho final de 2021, que, combinado con el periodo invernal, pudiera elevar los 
contagios de coronavirus. ¡Sigamos con nuestras medidas sanitarias! El pasado 20 de noviembre, el grupo editorial 
AD Comunicaciones cumplió 19 años de informar a Querétaro. A lo largo de este tiempo, nos hemos destacado por 
nuestro compromiso con la ciudadanía para llevarle la mejor información con la que se tomen mejores decisiones 
sobre el presente y el porvenir del estado. Todos y cada uno de quienes formamos parte de este grupo trabaja día 
con día para ofrecer los mejores productos editoriales que apelen a la innovación y destaquen las virtudes del 
Querétaro del presente y también los retos ante el futuro. ¡Gracias por su preferencia y vamos por más años de ser 
un líder en materia! (AM) 
 
LA CRUDA VERDAD / SECRETARIO REBELDE 
Por Alejandro Olvera 
Parece que a quien no le ha quedado claro que el changarro cambió de dueño, es al Secretario de Seguridad Pública 
Municipal de San Juan del Río, Ángel Rangel Nieves pues anda de insurrecto con el patrón, porque en un 
pensamiento mágico, muy común en estos días, cree que su posición se la debe al ex secretario de gobierno estatal, 
quizá sea por ingenuo o porque nadie le ha dicho “cómo estuvo la movida”, sin embargo, lo que resulta “chistoso” 
por no llamarle de otra forma, es que Ángel con tantos años de marqués, todavía no sepa mover el  abanico y no se 
dé cuenta que de lo único que depende la conservación de  su chuleta, es de la bonhomía de Roberto Cabrera 
Valencia, quien por cierto, tiene una excelente  relación con el gobernador  Mauricio Kuri . Ya sentaron a una dama 
de queretano pedigrí y rancio abolengo por “revolucionaria”, yo nomás digo. ¿QUÉ ES UN LACHIRA? Créame 
querido lector, qué pensé por varios días sobre la conveniencia de gastar uno de mis valiosos párrafos en el viejo 
rancio y sofista consumado, cuya necesidad de asistencia se asemeja a la de una quinceañera en fiesta ¡Pero ni 
hablar! Tendré que abonar a su banco de la ilusión, pero no será a través de corazoncitos en la red de Mark Eliot 
Zuckerberg, esa a la que su dipsomanía le hace asumir como propia, para justificarse columnista, pues, aunque lo 
niegue, un palabrero agrio y atávico que por la gracia de la tecnología y la democratización de la opinión puede 
difundir falacias, no es un columnista. Le explico, la falacia es un argumento engañoso utilizado para hacer pasar 
un juicio falso como verdadero, abundantes en el académico sureño por cierto ¿No lo cree? Verá, siempre acude al: 
“Todos saben o sabemos” aunque nadie sepa nada ¡El ad-pópulo en pleno! Pero como una falacia lleva a otra y 
nunca va sola; Lachira en su carácter de sofista consumado, las vomita de manera natural a niveles criticables, 
juicios ad hominem al por mayor, hombres de paja al mayoreo falsas balanzas y falsos dilemas a pedir de boca, 
pero todas, bajo el amparo y favor de la “autoridad” (Un Doctorado no quita lo estulto, kafkiano y simplón). En 
otras  palabras: Que usted no pueda probar qué Lachira no tiene un unicornio no significa que lo tenga, que un 
millón de moscas digan que lo tiene tampoco lo hace real, debatir entre qué es mejor un dragón o un unicornio, no 
hace que los traiga en su portafolio de cuero seco y agrietado, que diga que los dragones se extinguieron con los 
dinosaurios menos el de él  y que argumente qué Moctezuma usaba una lanza de cuerno de unicornio no son 
argumentos válidos, tampoco el qué diga que su primo lejano qué vive en el Perú, vio un dragón sobre volar Machu 
Picchu  no hace que el dragón exista,  así de fácil. En resumen ¡Qué César Augusto Lachira Sáenz diga que si había 
oficio de comisión y no había aviación! No significa que no haya irregularidad, ¡Qué un sofista defienda tu posición 
no es orgullo, es hilarante! Posdata:  Estas son las últimas letras que le dedicó al babieca defensor de tontivanas, así 
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que no den lata. MORENA Y LA USURPACIÓN. Versa la sabiduría popular: “Dios los hace y ellos se juntan”, parece 
que en MORENA Querétaro no falla, y resulta que el “Empresario” César Gutiérrez, quien acompaña a la “ex 
funcionaria” federal  que “renunció por motivos personales” a sus  giras por él estado,  también  es docto en el arte 
del agandalle y anda por ahí engañando inocentes, con el conque de que es el delegado del CEN en Querétaro, 
cuando el único con ese carácter y con el respaldo institucional de Mario Delgado es Mauricio Ruiz Olaes. Así que, 
si llegan esos personajes a su casa, ¡Aléjese! Y cuénteselo a quien más confianza le tenga, no vaya a ser que al rato 
salga con pérdidas o lo mitómano se pegue, además, caras vemos, mañas no sabemos. OTRA DE NOTARIOS. 
Resulta que la renovación del consejo de notarios de Querétaro se está complicando pues a pesar de qué Francisco 
Guerra Malo ha manifestado su intención de reelegirse, la tiene complicada ante la inminente suspensión de su 
vástago Francisco Guerra Castro, pues el angelito se aventó más de 200 escrituras con folios no autorizados por la 
Secretaría de Gobierno, se viene otro escándalo como el de la extinta notaría 24 ¡Anótele! LENGUAS VIPERINAS. 
No renunció, “la renunciaron”, así de sencillo, se le citó el miércoles en la tarde noche para presentarse en la ciudad 
de México el jueves a primera hora, una vez allá se le leyó la cartilla y adiós, “La 4T no soporta esas conductas”, así 
fue. Menciona una fuente bien informada que tiene vista hacia el famoso Reloj Chino, respecto a la que no volaba y 
sin embargo renunció. (PA) 
  
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez 
PERO MIRA CÓMO MUEREN LOS PECES. Mala cosa. Cientos de peces, quizá miles, murieron en el bordo de 
Centro Sur, que en realidad es un vaso regulador, no apto para desarrollo acuícola o agrícola, provocando gran 
inquietud entre los usuarios de las redes sociales y una reacción inmediata de la representante de la Semarnat, 
Paloma Arce Islas y el de la Comisión Nacional del Agua, Raúl José Medina, a quien realmente corresponde la 
jurisdicción. La presita o como se le quiera llamar tiene como propósito retener el líquido de lluvia y liberarlo sin 
causar problemas a la zona urbana. Se ignora quiénes quién sembró la fauna acuática, aunque se sospecha de 
vecinos de la zona. El evento está siendo investigado por las dependencias involucradas, aunque en principio es 
atribuible a la baja del nivel y pérdida de oxígeno, dejando en claro que no hay descargas de aguas residuales ni 
drenajes, a pesar de estar rodeado de fraccionamientos y edificios. Además de la encargada federal del Medio 
Ambiente Paloma Arce y del director local de la Conagua, Raúl José Medina, acudieron a la inspección el 
subdirector de Consejos de la Cuenca Carlos Zárate, la subdirectora técnica María de Lourdes Villeda y el 
representante de los condóminos de Claustros, Gerardo Olvera. Nada que ver con lo ocurrido hace nueve años en la 
presa de El Zorrillo, Huimilpan, en diciembre de 2012, cuando murieron miles de peces a causa de la 
contaminación provocada presuntamente por desfogues de la granja porcícola Cruz de Mayo, propiedad del 
entonces presidente municipal de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. Autoridades de los distintos niveles -
incluida la presidenta Mary Pérez- y hasta científicos de la UAQ se abocaron a indagar el ecocidio en esa presa si 
apta para la piscicultura, sin resultados. Nadie sabe, nadie supo. Lo del bordo de Centro Sur, que algunos quieren 
usar políticamente, es muy lamentable y debe motiva una revisión del uso que se le está dando para evitar daño 
ecológico y, claro, cuidar las pocas reservas ecológicas que aún quedan en la zona metropolitana y los cambios de 
usos de suelo que con tanta liberalidad han otorgado las últimas administraciones. Así de fácil. Así de difícil. -LA 
VIEJO TECA- El Rey. Hace cuatro años, el miércoles 6 de diciembre de 2017, para cerrar con broche de oro las 
conmemoraciones por el centenario de nuestra Carta Magna, política y canción volvieron a coincidir en Querétaro.  
Ese día el entonces líder de la bancada priista en San Lázaro, César Camacho Quiroz, dio una conferencia magistral 
en el Teatro de la República y rindió tributo a los 219 constituyentes, pero lo mejor se dio enfrentito, en la antigua 
cantina “El Puerto de Mazatlán” rebautizada por enésima vez como restaurante Josefa, con la presentación del 
libro “Canto al pie de tu ventana” en honor de José Alfredo Jiménez, escrito por su hijo del mismo nombre. Viene 
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esto a cuento porque mañana se cumplirán 48 años de la muerte del enorme compositor de Dolores, Hidalgo, que 
ha trascendido fronteras y generaciones, siendo citado incluso por Sabina en la canción dedicada a Chavela Vargas. 
Ahí, en “El Fin de Siglo” como se llamaba hasta hace poco, se discutieron -según nos compartió el bien recordado 
cronista Andrés Garrido del Toral- los artículos terceros, 27 y 123 de la Constitución, sobre la educación, la tierra y 
el trabajo. Lo más sustancioso de la conferencia magistral dictada por el doctor en derecho César Camacho, 
también ex gobernador del Estado de México, fue cuando habló de la trascendencia, vigencia y fuerza de la 
Constitución de Querétaro y las instituciones creadas a su amparo, tan sólidas que, dijo, han soportado el paso de 
políticos ignorantes. El mexiquense rindió tributo a los 219 constituyentes y observó que, de las 706 reformas 
hechas en 100 años, 321, casi la mitad, se consumaron en los últimos 20 años, cuando ya ningún partido tiene 
mayoría calificada para realizar modificaciones, lo que revela la capacidad de las distintas fuerzas políticas para 
lograr acuerdos en beneficio del país. Bueno, López Obrador, tiene otros datos sobre las llamadas reformas 
estructurales, pero esa es otra historia. La ronda política-académica, promovida por el entonces diputado y hoy 
magistrado y astrólogo Braulio Guerra Urbiola, fue rematada en “El Puerto de Mazatlán”, digo en el “Fin de Siglo”, 
digo en el “Josefa” con la presentación del libro “Canto al pie de tu ventana”, dedicada a José Alfredo y a los 
compositores mexicanos con la presencia de muchos de ellos y sus familias, especialmente el hijo del autor de 
muchos de los himnos populares. Por cierto, en los próximos días aparecerá otro libro, ahora escrito por su hija 
Paloma Jiménez Gálvez (“Cuando te hablen de amor y de ilusiones”) con, por lo que adelantó en Milenio, una visión 
muy romántica de su tan enamorado padre. Sin embargo, El Rey está vigente, a casi medio siglo de su muerte. Una 
de sus canciones, por ejemplo, “Vámonos” se tiene como el amor entre dos personas de distinta clase social, pero 
hay quienes la leen sobre una pareja del mismo sexo, a la medida de Chavela que la interpretó: “Vámonos, donde 
nadie nos juzgue/donde nadie nos diga que hacemos mal/ vámonos, alejados del mundo/ donde no haya justicia, 
ni leyes, ni nada”. Algo de eso dijo Joaquín Sabina en su última presentación en el auditorio “Josefa Ortiz de 
Domínguez” al evocar una frase de la Vargas, recordando a José Alfredo a propósito de la gran afición de él y ella 
por el tequila y… las mujeres. Hoy, con los matrimonios igualitarios aprobados en Querétaro, ya no hay necesidad 
de ir a ningún lado. Por lo demás, ningún compositor ha entendido mejor el alma mexicana como el de Dolores. Sus 
frases van más allá de los amores. Por ejemplo, un político y comunicador sonorense cuando daba una primicia 
comprometedora solía pedir, como en un Mundo Raro: “Si te acuerdas de mí, no me menciones”, equivalente al 
clásico “ahí como cosa tuya”. Pero sigue siendo el Rey. -OÍDO EN EL 1810- Enigma resuelto. El 22 de septiembre 
de este año la 59 Legislatura de Querétaro aprobó reformas a diversos artículos del Código Civil para reconfigurar 
el matrimonio civil y el concubinato, estableciendo las uniones entre personas del mismo sexo. Ese día hubo 
confusión en los informes sobre la votación porque se interrumpió la transmisión de la sesión y se habló de 20 
votos a favor, tres en contra y dos abstenciones. Los tres opositores fueron Connie Herrera de Querétaro 
Independiente, la sin partido Elsa Méndez, ex panista y el priista Hugo Cabrera. Se hablaba de las abstenciones de 
Michel Torres que se fue a esconder al baño y Verónica Hernández, que también se salió, pero al final solo contaron 
los tres en contra y se dieron a favor los de Torres y Hernández porque hete aquí que el presidente de la mesa 
directiva, el verde Jorge Herrera, había ordenado -jejeje- un procedimiento fast track: los que estén a favor se 
ponen de pie y los que estén en contra quédense sentados. De tal modo que, al levantarse Michel y Verónica para 
huir de la responsabilidad, se les tomó como votos a favor. Y tan tan. -¡PREEEPAREN!- Confirmado. Como se lo 
adelantó PLAZA DE ARMAS, Erik Osornio ha sido nombrado nuevo secretario general de la Confederación 
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) en nuestro estado. Así lo anunció el líder nacional 
Pedro Haces durante la sesión plenaria celebrada este fin de semana en Tijuana al dar la toma de nota al político 
queretano. El nuevo dirigente, por su parte, declaró de entrada una gran disposición para colaborar con el 
gobierno de Mauricio Kuri González a favor de la paz laboral. “Debemos ir de la mano, tanto en el crecimiento de 
las empresas como de los trabajadores· dijo y que serán “cómplices de la productividad”. ¡Órale! -¡AAAPUNTEN!- 
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Estafa maestra. Hoy estará en Querétaro la dirigente nacional de la agrupación política “Vamos Juntos”, Mariana 
Moguel Robles, para informar sobre los objetivos de la agrupación y la estrategia denominada “Ruta por la 
libertad” que busca la liberación de la exsecretaria Rosario Robles Berlanga, su mamá. Será a las 10 de la mañana 
en el 1810, según informó el coordinador estatal Pedro Pérez Sosa. Doy fe. -¡FUEGO!- Bodas gays. Se espera que 
este lunes se presente en el Registro Civil del Ayuntamiento de Querétaro la primera solicitud de matrimonio 
igualitario, comentó Waltter López, activista LGBT+. Amigos suyos ya solicitaron informes y hasta se hicieron las 
pruebas de laboratorio requeridas. Mientras tanto, en la dirección del Registro Civil del Estado hay total 
hermetismo sobre otros casos en los municipios porque el nuevo director Apolinar Casillas Gutiérrez, reconocido 
miembro del PAN duro, no comparte la reforma legal y todavía no se repone del coraje. A ver si no declara 
“objeción de conciencia'', como aquel diputado ya desaparecido al que le daban asquito los gays o el exsecretario 
estatal de Salud anterior que propuso prohibir que donaran sangre. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
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